
4月第一个周二 光盘行动首次行动日如期举行
华政试水“ 光盘打卡”研究学生口味
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华东政法大学
“ 光盘打卡”背后数据将深入研究

“‘ 光盘’的同学，到我这里来打卡
吧！”中午11点45分许，华东政法大学松江
校区第一学生食堂收碗处，一些团委宣传
部的学生干部正举着大大的KT版，张罗
同学前来“ 光盘打卡”。打卡形式，学生们
显然不陌生，没错，这就是同学们每天晨
跑时的打卡设备。

华东政法大学团委副书记陈赛金告
诉记者，校团委通过上周与体育部的沟
通，将体育卡进化为“ 光盘卡”，在记录同
学们晨跑次数的同时，也记录下每季度同
学们光盘的次数。今后，志愿者们每天11
点准时出现在一食堂一楼及二食堂收餐
盘处，为积极“ 光盘”的同学们记录下平
凡又值得鼓励的“ 光盘”瞬间。

记者看到，两名手持便携式打卡机的
同学在收碗处先检查同学的光盘情况，符
合情况的就可以用校园卡在设备上刷一
下，从而记录下数据。

大二学生高梦迪成为昨天首位“ 光盘
打卡”成功的学生。她的餐盘非常干净，该
吃的全部都吃掉了，“ 我正好带着校园卡，
既然‘ 光盘’了，不如就打卡一下。”高梦
迪坦言，自己平时就是一名积极的光盘践
行者，她希望，光盘的宣传能让大家都意
识到这是一种应该养成的习惯，而不仅仅
是为打卡而打卡。

张圣颖也是一名光盘积极实践者，
“ 女生胃口都比较小，但在面食窗口，师傅

一给就是差不多三两的量，怎么吃都吃不
掉的，这时候，我就会主动向师傅提出要
少量即可，哪怕我支付的是全价，但没有
剩下，我觉得还是值得的。”

有意思的是，昨天新设立了打卡处，
也让一些因各种原因没有光盘的学生造
成了无形的压力。两位剩下较多米饭的女
生是故意绕过了打卡处快速将餐盘放到
收碗处，“ 看来，大家对于剩饭剩菜的情

况，都还是或多或少有愧疚的，我们的目
的是希望剩饭剩菜越来越少。” 昨天中午
特地推迟午餐时间前来做宣传志愿者的
孔颖希望道。

华东政法大学党委副书记应培礼希
望，通过一段时间对光盘率的精准计算，
以便于准确了解同学的餐桌浪费情况，并
通过相关数据分析，了解形成浪费的原
因，及改进方法。团委有意每季度统计一
次，评选出光盘次数最多的同学，并给与
一些奖励。同时，结合学生用餐打卡记录
以及“ 光盘”打卡记录，可以准确地计算
出华政每天的“ 光盘率”，学校可以根据

“ 光盘率”的变动，调整餐饮提供和宣传
方案。

上海青年管理干部学院
现场招募志愿者呼吁“ 双拼”

昨日是校园光盘行动日，校园光盘联
盟内的各个学校都积极开展相关主题宣
传活动。昨日上海青年管理干部学院的食
堂内热闹非凡，现场招募“ 光盘行动”志
愿者得到了学生积极响应。学校还推出

“ 双拼”点菜，让学生打“ 半份菜”的同
时，杜绝“ 舌尖上的浪费”。

昨日中午，一张张印有“ 有一种节约
叫光盘，有一种公益叫光盘”宣传口号的
招募志愿者宣传单吸引了来往学生的目
光，大大的光盘下，同学只要填上自己的
名字、班级和学号就报名成功了。

大二的方狄佳端着不剩一滴汤汁的
“ 光盘”走到收碗处，看见有“ 光盘”志

愿者招募，欣然填写了相关信息进行报
名。她告诉记者，中午点的排条、绿豆芽
炒韭菜加上一两饭都吃完了，“ 平时我也
一直‘ 光盘’，吃多少打多少都成为习惯
了。”

短短半小时，学校就招募到65位志愿
者，以此组成了学校“ 光盘督导队”。校团
委书记华莉莉表示，志愿者招募工作完毕
后，学校会定期组织志愿者走出校园，在

虹口周边进行“ 光盘”宣传，“ 让学生在社
会中进行宣传，让‘ 光盘’的节约意识深
入人心。”

“ 同学，食堂有‘ 双拼’活动，可以打
半份饭菜哦！减少浪费，争做光盘一族。”
昨日中午11点半正值食堂饭点高峰，大一
的郑霜叶手举A4纸海报宣传着“ 双拼”活
动，半小时内她已经对十几位同学进行了
宣传。团委书记华莉莉告诉记者，饭菜“ 双
拼”活动是为了响应校园光盘行动日而特
意推出的，“ 目前‘ 双拼’ 活动只进行一
天，因为要考虑食堂的利益。不过因此能
减少浪费，我们会考虑与食堂沟通，进行
长期活动。”

上海对外贸易学院
定制书签赠与“ 光盘者”

昨天是外贸学院“ 光盘行动日”，中
午高峰时段，志愿者在倾倒剩饭的窗口进
行统计，一共经过517名同学，其中做到

“ 光盘”的同学有315名，光盘率达60.9%，
大约比活动前提高了10%。

外贸学院学生会权益自律中心主动
担起了宣传职责，倡导同学们 节 约 粮
食，弘扬中华名族的传统美德。学生会
企宣部还为本次活动特别定制了“ 光盘
书签”，由权益的志愿者赠送给在一食
堂一楼用餐高峰时段前100名“ 光盘”
的同学。

一名陈姓同学表示，她是因为前一天
看到“ 上海外贸权益自律中心”的微博还
有精美的书签，想真正参与这个活动，她
说：“ 我胃口比较小，每次饭都吃得不多，
所以经常会剩下一点，但想想食堂阿姨的
艰辛，又看到食堂门口贴的海报，微博上
的宣传等，觉得有点后悔过去的浪费行为
⋯⋯”

“ 我们希望类似的活动可以多一些，
让大家养成良好的生活习惯，让我们的校
园更美好更和谐。” 寻访团志愿者负责学
生陈欣韵说道。

本报公益广告覆盖
沪上主要高校食堂

自3月本报与团市委学校部、市学联
共同发起成立“ 校园光盘联盟”以来，已
吸引了32所高校加入。为了响应教育部3
月21日下发的《 关于在高等学校开展反
对餐桌浪费专项行动的通知》，联盟发起
系列行动，积极响应并做好自查自纠工
作。作为联盟启动的“ 重头戏”，联盟发出
倡议正式把每月的第一个星期二确定为

“ 校园光盘日”的行动日，并从上周起，招
募志愿者组建校园光盘行动寻访团，参与
调研，并发布调查报告。

对于这一活动，不仅高校积极响应，
梵谋文化传媒作为中国目前规模最大、最
专业的高校传媒机构也积极加入这一公
益宣传。经过设计，由本报与团市委学校
部、市学联和梵谋文化传媒共同推出的

“ 光盘行动”公益广告也全新出炉，数十
所高校100余块电子显示屏也从前天起开
始滚动播放这一公益广告。前天开始，工
程人员就前往主要高校餐厅，在打饭口灯
箱广告进行安装，确保“ 行动日”公益广
告的全新亮相。工程人员告诉记者，在施
工安装的时候，就有许多学生驻足观看。

昨天是联盟成立以来首个“ 校园光
盘日”行动日，公益广告的主界面是一个
光盘，上面有一个“ 光盘行动”的印章，向
外界传递———校园光盘联盟宣告成立，每
月第一个星期二，我们的行动日。“ 拒绝
舌尖上的浪费，光盘一族你我同行！”

自3月本报与
团市委学校部、市
学联共同发起成立

“ 校园光盘联盟”
以来，发出倡议正
式把每月的第一个
星期二确定为“ 校
园光盘日”的行动
日。

“ 校园光盘联
盟”首个行动日昨
天 在 联 盟 中 的 32
所高校同时展开，
各大高校都开展了
形式多样的宣传活
动，覆盖上海主要
高校食堂的100余
块电子显示屏也从
前天起开始滚动播
放本报与团市委学
校部、市学联和梵
谋文化共同推出的

“ 光盘行动” 公益
广告。

昨天，华东政
法大学还全新推出
了类似于“ 晨跑打
卡” 的“ 光盘打
卡”，并辅之以精
神鼓励，期待光盘
真正成为一种生活
习惯，同时改善现
存的校园食堂中不
够合理的地方。

本报记者 刘昕璐
周胜洁

华东政法大学党委副书记应培礼认
为，“ 光盘行动日”如何升格为系统工程，
如何坚持做下去，既是对学生行为习惯的
一种养成教育以及德育教育的很好载体，
反过来也对学校有促进作用，“ 这是一种
双向的正向影响，而且，学校也正在制定
和推进节约型校园建设的实施办法。”

此次的“ 光盘校园联盟”行动也得到
了市教委和市学校后勤协会的认同。市教
委后勤保卫处处长王立慷和市学校后勤
协会常务副会长成冠润都认同，“ 光盘行
动”不仅仅是学生的事情，需要全社会的
参与。“ 光盘行动”是一个系统工程，也是
同学们优秀行为的养成过程。

成冠润副会长曾明确表示，“ 光盘”
不能光靠学生做，作为后勤部门，首先要
确保菜肴的口感、营养，不能让学生因为
这个因素而产生浪费。后勤部门也要做好
科学计划，尽量减少剩菜剩饭。“ 光盘行
动”既是对学生的一次教育，也是对高校
后勤工作的一个触动和很好的推动力。

不能光靠学生，后勤部门也要行动起来》市学校后勤协会

华东政法大学同学们只要吃光盘中的食物就可以打一次卡。 本版摄影 记者 施培琦
华东政法食堂内的广告屏幕在播放

宣传“ 光盘”的公益广告。

》活动亮点

》联盟最新名单（ 以加入时间为序）

复旦大学、上海交大、同济大学、华东
师范大学、东华大学、上海大学、上海师范
大学、市委党校、华东理工大学、上海对外
贸易学院、上海工程技术大学、上海电机
学院、立信会计学院、上海中医药大学、上
海海事大学、上海海洋大学、上海第二工
业大学、上海商学院、上海海关学院、三门
中学、上海体育学院、上海外国语大学、上
海公安高等专科学校、上海医药高等专科
学校、华东政法大学、上海理工大学、上海
电子信息职业技术学院、上海电力学院、
上海金融学院、上海应用技术学院、上海
出版印刷高等专科学校、上海医疗器械高
等专科学校、上海青年干部管理学院。


